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“你能成名成家，岂不是好事！”

自 1985 年末至 1988 年初，人民
政协报社更换新的领导班子，由王禹
时同志任总编辑，年轻新秀杜亚利、
石峭岩任副总编辑，我时任报社编委
兼新闻部主任。全国政协副秘书长孙
轶青同志分管报社工作。

一天，王禹时总编告诉我：“明天
下午你抽时间去一趟政协机关，孙轶
青副秘书长要找你谈话。”又说，轶青
同志是他在中国青年报社工作时的
老领导，他性格和作风爽快开明，你
有什么话可以放开说，不要有顾虑。

在此之前，我已经听过孙轶青同
志对报社领导层和全体人员的讲话，
印象最深的是，除了讲怎么齐心协力
办好报纸之外，还强调报社要出人
才，出名记者、名编辑，等等。

当时的全国政协机关，尽管机构
升级，人员增多，除了一栋知名的非
办公之用的政协礼堂，所有工作人员
仍挤在原顺承王府（即张学良公馆）
大院内办公。新成立的人民政协报社
和中国文史出版社不得不搬出大院
创业，其他部门的机关干部办公室其
时仍然拥挤不堪！孙轶青同志是天天
在大院上班的若干位部级副部级干
部之一，他的办公室至多不超过 15
平方米。

当我熟门熟路进了他的办公室
时，他立即笑盈盈地站起来对我说：

“政协真是机关大，办公室小！你是老
政协，可能习惯了。我在国家文物局
的办公室，可比这大许多，刚来真不
习惯，来个人都没法坐。你就拉把椅
子过来，同我对谈吧。”他的开场白把
我逗笑了，一下子就打心底放松了。

对于这次个别谈话的内容，只能
长话短说。孙轶青同志从我的家庭、
家乡、学历、经历及爱好问起，着重询
问我在全国政协机关工作的情况，包
括同哪些老一辈爱国民主人士结交，
为他们服务的情况。然后话锋一转：

“现在人民政协报社新领导班子组
成，你是成员之一，但三位总编副总
编都是新政协，你这个老政协在这方
面要起引领作用。因为不了解过去，
就不能把握现在，更不易展示未来。”
我即回答了自己有20余年全国政协
机关工作的经历，40多岁才半路出家
参加办报，不足之处很多。

他这才转入另一话题，说他不但
留意我在本报发表的报道和各类文
章，还看过我在其他报刊发表的文
章，包括我与他人合作于 1980 年出
版的、有影响力的《李宗仁归来》一
书。他借此发挥他在报社讲话的内
容，说他办报多年，首先是按党的宗
旨全方位办好报纸，把握政治大方
向，让读者愉悦地接受党的各项方针
政策，并付诸行动。为达到这个目的，
报社必须有一支有能力有水平的队
伍，因此他历来提倡报社要出名记
者、名编辑！“现在有的人动不动就批
判成名成家思想，我历来不苟同！问
题是你为何为谁成名成家？你有没有
条件成名成家？如果你有真本领、真
业绩成名成家，而且是党的事业的组
成部分，有何不可？我个人觉得，你具
备成为名记者、名编辑的条件。只要
你出色完成本职工作的同时，更勤
奋，更努力，能出成果并被广大读者
认可，你能成名成家，岂不是好事！”

孙轶青同志的一席话打动了我
的心！这不仅仅因成名成家的话题历
来敏感，很少有人这样实话直说，尤
其是高级领导干部。我这个科班出身
的复旦大学中文系毕业生，在上大学
之前就深藏成名成家思想，倒不是后
来半路出家当记者，而是要发奋努力

争当一名作家。尽管从大学时代开
始，就时断时续地经历批判成名成家
的教育，但内心从来没有放弃这个多
年的追求和梦想。真想不到人到中
年，遇上机会从机关干部转身成为记
者，虽然还没有申请中国作家协会会
员的资格，但毕竟我已经写了许多文
章，还出版了第一本书，发行量达
100多万册，也算得上即将进入名记
者之列。听了孙轶青同志的一番真情
实意的鼓励，正中下怀，信心满满，更
应该奋发努力拼搏一番了。

小记者住大套间

其实我对孙轶青同志的敬重，并
非开始于这次个别谈话。还在此之前
的 1984 年上半年，全国政协组织由
20多名全国政协委员组成的赴贵州
省视察团，由孙轶青同志任团长，有两
名副团长，我是唯一一名随团的新闻
记者。其他随团工作人员由全国政协
机关人事局局长杜文亮带队。刚刚到
达贵阳宾馆，杜文亮同志即找我说：

“宾馆住房有困难，孙轶青副秘书长找
你去解决难题。”我回答说：“您直接告
诉我就成，还非要劳团长的大驾？”杜
局长说：“不行，他要直接同你谈。”

我们进了团长的套间，孙轶青同
志招呼我们俩到里屋坐下，笑嘻嘻地
操着山东口音的普通话对我说：“本
来贵州省政协给我们视察团准备的
住房，政协委员和工作人员都是两人
住一个标准间，团长、副团长一人安
排一个套间，但情况突变，套间只剩
两间，团长一间，两个副团长只有一
间套房，让谁住都不合适，别的房间
又没有了，我们研究决定，两个副团
长一人住一个标准间，他们都乐意，
你的标准间（对记者的照顾）让出来，
搬到套间来住，好不好？”

我听了不答应：“我不能住套间，
不合适，要住让杜局长住！”孙轶青同
志一乐，说：“我就知道你不会接受，
所以我直接找你谈。这事就是我同杜
文亮商定的，他住不合适，你住合适！
过去说记者是‘无冕之王’，现在说工
作需要，白天晚上都有工作在身，再
说房间数量就这些，多一间都没有。
你就放心住下吧。”

我无言以答，只好接受安排。自
1962 年至 1984 年，我在全国政协机
关工作已 22 年，我跟随全国政协委

员和机关领导出差甚多，但住套间却是
大姑娘上轿——头一回！

这次随团采访十余天，先在贵阳，
再去外地。由于没有带秘书，考察团里
的事情孙轶青同志找杜文亮，因为我住
他的隔壁，若干事务性的工作，我这个

“临时秘书”就主动做了。
除了视察团的工作他全面负责，留

给我印象最深刻的是他对中国诗词和
书法的酷爱！他说：“新中国成立后，我
的大部分时间是负责办报，这项工作已
告一段落。我爱读诗、写诗，也爱书法。
中国是诗词之国，源源不断，传承 2000
年，世界独一份！”他随身携带诗集和文
房四宝，几乎每天一有时间就研读诗
词，一起念就写诗。他还常常与同行的
人探讨中国诗词。

在贵州十多天，他差不多一路走，
一路写，凡同行的人和所到之处的主人
提出，他都集中时间铺纸挥毫，一写就
是若干张。我发现，他还带着贵州省地
图和参考资料，在到新地方之前就查看
一番，常常在行车过程中构思诗作，届
时落笔成章。因为我常在他身边，他曾
对我说，任何事情都不能打无准备之
仗，写诗词也不例外。当然，写诗是动于
情、出于声，不能硬作，但你去一个新地
方，必须先了解一个地方的历史文化和
名胜古迹，先了解一个大概，到了现场
才更能即兴发挥，诗词脱口而出。

这次贵州之行，孙轶青同志作诗多
首，送别人的墨宝大多是旧作，但就当
地名胜古迹所写，却都是新作。因为我
一路都不好意思张口向他讨要墨宝，在
结束贵州之行前夕，轶青同志主动送我
一幅墨宝，保存至今已30个年头了。

“殚精竭虑，积劳成疾”

当时，有好些老前辈如赵朴初、钱昌
照、周谷城等都支持成立中国诗词学会
的盛举，从上而下的广大诗词作者和爱
好者更不必说。但任何事情的办成都需
要中坚力量，孙轶青同志就是中国诗词
学会成立的倡导者和实干者之一，称得
上是实际上的领军人物！他主持制定《二
十一世纪初期中华诗词发展纲要》，推出
自己的《开创诗词新纪元》文集、《孙轶青
诗词集》等著作作引领，在各项诗词活动
中上下沟通，联系各方，在1987年中华
诗词学会正式成立后，他支持更资深的
人士当会长，依然忘我地以身作则，埋头
实干，直至自己接任会长。

超龄后仍受到一致推崇，留任到
2009 年，87 岁的他病倒在推动诗词工
作的岗位上。所谓“殚精竭虑，积劳成
疾”这 8个字，用在孙轶青同志 20余年
如一日、一心扑在中国诗词传承和发展
事业上，真是恰如其分！孙轶青同志在
中华诗词学会会长任上，被授予中华诗
词终身成就奖，完全是众望所归！

1985年孙轶青同志找我个别谈话8
年之后，即1993年全国政协换届，经组
织上推荐又经过协商筛选，我有幸成为
新闻出版界别的全国政协委员。已经担
任过第六届、第七届新闻出版界全国政
协委员，不再担任全国政协副秘书长的
孙轶青同志，仍然留任第八届新闻出版
界的全国政协委员，即与我同界同组。

当新闻出版界别的新委员名单公
布的时候，至少过半数是新闻出版界的
前辈，包括孙轶青同志在内。其时孙轶
青同志 72 岁，已退居二线。我一查资
料，委员名单里年过七旬的大有人在。
正在报社岗位上忙碌且比前辈小差不
多 20 岁的我，也成了新闻出版界的一
员，心中欣喜，又自愧不如。

不几天，我就匆匆赶到红霞公寓看
望孙轶青同志，这位自称红霞寓公的老
前辈、老领导同我紧紧握手，立即对我
表示祝贺：“看见人民日报公布的新一
届全国政协委员名单了？你与我同在新
闻出版界，我已连任第三届了，早该退
了。但你是新生力量，才 50 多岁吧，来
日方长，要谦虚谨慎，加倍努力，作出更
大业绩！”我回答：“是组织上信任我，我
是小字辈，是不够格的！感谢您七八年
前就教导我，关心我，鼓励我，我一直铭
记在心！”

我们的谈话差不多有个把小时，因
为他还约了别的客人，我才告辞。临走
前他还对我说：“这下子好了，政协委员
一届5年，我们在一起说话的机会更多
了。”我答：“那是那是，我一定向您、向
这么多的老前辈学习再学习！”

岁月无情，我所敬重的一位贵人，
也是我的老领导、老前辈孙轶青同志，
离开我们已经 15 个年头，我深深地缅
怀他，相信他的杰出工作业绩和领导能
力，将长久地启示和激励着后人！

（本文作者曾任人民政协报社副总
编辑、高级记者，全国政协民族和宗教
委员会办公室副主任、巡视员；是第八
届北京市政协委员，第八届、第九届全
国政协委员，中国作家协会会员，著名
传记作家。）

亦师亦友孙轶青
汪东林

陈望道是提出使用现代标点符号的
第一人，他在1918年 5月，用文言文
写了《标点之革新》一文，发表在《学
艺》杂志第3卷上，提出使用新式标点
符号的主张。

接着，1918 年 5 月号的 《新青
年》杂志响应了陈望道的号召，在该期
《新青年》杂志上，除了全部用白话文
外，还采用了新式的标点符号。

不久，陈望道又写了《新式标点的用
法》，发表于1919年的《浙江省立第一师
范学校校友会十日刊》1至5号上。1919
年11月29日，周作人、朱希祖、刘复、钱
玄同等人向当时的政府提出一份《请颁
行新式标点符号》的建议。1920年2月，
当时的教育部以第53号训令的形式通
令全国采用、推广标点符号。

鲁迅对使用新式标点符号的倡议不
仅热烈拥护，而且在写作中积极地加以
使用。对于推广和使用标点符号的艰难
历程，鲁迅在《忆刘半农君》一文中曾
写道：“十多年前，单是提倡新式标
点，就会有一大群人‘如丧考妣’，恨
不得‘食肉寝皮’。”这生动地反映了当
时推广和使用标点符号的真实情况。

当时，有些新文学作家在使用省略
号时，往往任意延伸，有的作家写一个省

略号竟长达大半页之多，好像有什么神
秘 似 的 ，对 于 此 种 怪 现 象 ，鲁 迅 在
《“……”“□□□□”论补》一文中写道：
“在洋书上，普通用六点，吝啬的却只用
三点，然而中国是地大物博的，同化之
际，就渐渐地长起来，九点，十二点，以至
几十点。有一种大作家，则简直至少点上
三四行，以见其中的奥义，无穷无尽，实
在不可以言语形容。”

鲁迅在写文章的时候，发现报社、杂
志社和出版社都不重视标点符号，在支
付作者的稿费时，大都要把标点符号和
空格从字数中扣除，不给稿费。

有一次，鲁迅应约为某出版社翻译
一本书，他事先得知这个出版社不支付
标点符号和空格的稿费，于是，就干脆
把已完成的译稿从头到尾连接起来，不
让稿纸上有一个空格，既不分章节、段
落，也不加标点符号。译稿寄出去的几
天后，出版社就把鲁迅的这份译稿退了
回来，并附了一封信，让鲁迅分出章
节、段落，再加上标点符号。鲁迅回信
说：“既要作者分段落、加标点符号，
可见标点符号和空格还是必需的，那就
得算字数了。”那家出版社没有办法，
只好采纳了鲁迅的意见，把标点符号和
空格也都支付了稿费。

鲁迅和标点符号
王吴军

1895年，国学大师钱穆出生在无锡
七房桥五世同堂的钱家大宅中。父亲钱
承沛在晚清中过举人，因为身体虚弱放
弃仕途，在家教书，经济条件不是特别
宽裕。

钱家有一个祖训，“子孙虽愚，诗
书须读”。1901年，钱穆进入私塾启蒙
学习，虽然他年龄小，但聪慧过人、日
记百字。父亲称赞钱穆：“肯定上辈子
就是读书人，日后必成大器。”

1906年，钱承沛早逝，临终前对钱
穆的遗言唯有一句：“汝当好好读书。”

此时孤儿寡母，家道中落。但钱穆的
母亲坚持不让孩子辍学，她曾言：“我当
遵先夫遗志，为钱氏家族保留读书种
子。”于是，哪怕是穷到年夜饭都是族人
施舍，仍设法让钱穆兄弟继续学业。

1907年，钱穆成功考取常州府中学
堂。钱家的同族钱伯圭知道钱穆家境贫
寒，便资助钱穆前往中学读书。在常州

府中学堂，钱穆遇到了日后成为大历史
学家的吕思勉先生，得到了吕先生的欣
赏和教诲。

1912 年，受时局和家境的影响，
钱穆中学没有毕业。经亲戚介绍他到秦
家水渠三兼小学任教，这一教便是十
年。钱穆一直以未能进入大学读书为遗
憾，但他勤奋自学，读书极勤，曾言

“吾虽穷乡，未尝敢一日废学”。
钱穆一边教书一边写作。1930年发

表《刘向歆父子年谱》，得到著名史学
家顾颉刚赏识并邀请赴北京大学任教，
并在燕京大学、清华大学、北京师范大
学兼课。一个连中学都没有毕业的自学
者居然同时在北京四所著名大学执教，
一时名动京城。

钱穆一生著有 《先秦诸子系年》
《中国近三百年学术史》《国史大纲》等
80余种专著，与吕思勉、陈垣、陈寅恪
并称为“史学四大家”。

钱穆“上辈子就是读书人”
万庆东

对于沈从文而言，徐志摩无疑是
他创作路上遇到的“贵人”。

1923年，21岁的沈从文只身来到
北平，成为北京大学的一名旁听生。
每天清晨，他匆匆啃几口冰冷的馒
头，就赶着去听课。课余时间，他不
停地写作，但投出去的稿子，却如泥
牛入海、杳无音讯。沈从文的生活一
时陷入了困顿。

1925年10月，鼎鼎有名的徐志摩
出任 《晨报》 副刊主编。他从自然来
稿中发现了沈从文，很喜欢其作品中
的文字之美、意境之美和静穆之美。
于是，就在当月刊发了沈从文的 3 篇
作品。之后，徐志摩还与沈从文见了
面，又从他那里取回一摞稿子。次
月，徐志摩又刊发沈从文各类作品达
7 篇之多。当时，《晨报》 非常有影
响，徐志摩的这份提携和看重，对于
举步维艰的沈从文来说，真可谓是

“及时雨”。
有一次，徐志摩从编辑部先前的

废稿里，扒出了沈从文的散文稿 《市
集》，认为这是一篇“值得读者们再读
三读乃至四读五读的作品”。刊发时，

他情难自禁地写了一段“志摩的欣
赏”：“这是多美丽多生动的一幅乡村
画。作者的笔真像是梦里的一只小
艇，处处有着落，却又处处不留痕
迹。给这类的作者，批评是多余的，
因为他自己就是最不放松的不出声的
批评者。奖励也是多余的，因为春草
的发青，云雀的放歌，都是用不着人
们的奖励的。”

徐志摩的扶植和奖掖，使沈从文
慢慢在文坛立住了脚跟。不久，北新
书局出版了沈从文的作品合集 《鸭
子》；新月书店出版了沈从文第一本小
说集《蜜柑》。

对于徐志摩的知遇之恩，沈从文
念念不忘。他曾感慨道：“没有徐志
摩，我这时节……不到北平去做巡
警，就卧在什么人家的屋檐下，瘪
了，僵了，而且早已腐烂了。”

1935年，沈从文在自己主持的《大
公报·文艺》副刊上，组织了一期“徐志
摩纪念特刊”。他在“附记”里写道：“死
者的诗歌与散文，兼有秀倩与华丽，文
字惊人眩目，在现代中国文学上可以称
为一朵珍异无比的奇花。”

徐志摩提携沈从文
王 剑

1957年，吴祖光被下放到了北大
荒。吴祖光去后不久，有一家画店找到
新凤霞买下吴祖光收藏的齐白石、徐悲
鸿等画家的画。新凤霞把许多吴祖光喜
爱的好画都给卖掉了。譬如吴祖光最爱
的一张《七雄图》，是齐白石画的一幅
七只大公鸡的大画，还有 《玉兰》
等等。

1960年，吴祖光从北大荒回到北
京，一家人又团聚了。一天，新凤霞和
吴祖光在王府井大街散步，远远看见老
舍拿着拐杖也在散步。老舍看见他们很
高兴，冲他们招手。他们快走了几步，
向老舍问候。老舍说：“走！到我家
去。吴祖光，我知道你回来了，正要找
你。”新凤霞和吴祖光就去了老舍先
生家。

二人在外间屋喝茶，老舍进了他的

小套间。不一会儿，他手里拿着一张画出
来，笑着说：“吴祖光，这是你的画，现在
还给你。”新凤霞和吴祖光都不明白是怎
么一回事，什么时候有画放在老舍家？吴
祖光接过来一看愣住了！这是齐白石画
的一幅《玉兰》，当年被新凤霞卖掉了的，
怎么会到了老舍手里呢？

老舍说：“这张画是我在画店买
的，回家发现在画轴上有吴祖光的名
字，知道这是你的画，当然应当还给
你。这叫物归原主。”老舍在画的边上
写了一行小字，大意是说某年某月在画
店买到这幅画，“还赠吴祖光物归原主
矣。”吴祖光当然是既高兴又感动。他
问老舍是多少钱买的，老舍说：“不用
问，可惜没有把凤霞卖掉的画全给你买
回来。”

这句话让新凤霞和吴祖光十分动容。

老舍“物归原主”
崔鹤同

孙轶青同志是不满 18 岁就
入党的“三八”式老干部，中华人
民共和国成立前就在老家山东
担任过县委书记、地委秘书长和
宣传部部长，兼管过报纸工作。

新中国成立后，历任中国青
年报社社长兼总编辑，北京日报
社党委书记兼总编辑，人民日报
社副总编辑，又任文化部党组成
员兼国家文物局局长。1983年调
任六届全国政协副秘书长。

我早就知道他的大名，但真
正认识他并在他领导下工作，是
他调到全国政协机关担任领导
工作之后，直至2009年他不幸病
故。

▲1993 年全国政协八届一次会议期间，新闻出版界委员的合照。前排坐者右二为孙轶青，站立者左八是本文作者汪
东林。

▲1984年贵州之行的一张老照片，中间是孙轶青同志，左边是本文作
者汪东林。

◀1984 年贵州之行孙轶青赠送给本文作者的墨宝，已保存了 30 个
年头。

政协
记忆

ZHENGXIEJIYI


